

le tissage de la soie ait dans l'ensemble une valeur de 600, de 610 ou de 620 millions; par nos précédentes remarques, on aura compris dans quel embarras on est pour établir cette valeur. Le tissage de la soie est, dans tous les cas, une des grandes industries de la France, une de celles qui fait le plus d'honneur à notre nation. Le chiffre auquel on s'arrêtera, surélevé ou non, sera loin de faire juger de l'importance des capitaux, des entreprises et des travaux que cette industrie met en mouvement. Il ne comprend ni le commerce de la soie qui est indépendant et qui alimente une partie des fabriques étrangères ni l'emploi de toute la soie absorbée par notre pays ni toutes les manufactures auxiliaires ni tant de métiers à peu près ignorés qui échappent aux enquêtes.

XVII

L'EXPORTATION DES TISSUS DE SOIE

Une évaluation de la production des tissus de soie qui puisse être justifiée est impossible dans la condition où sont aujourd'hui les moyens d'information. Cette même impossibilité existe pour l'estimation de leur exportation. Nous avons, il est vrai, pour celle-ci, un point de départ des recherches dans les enregistrements faits par les douanes, mais les relevés officiels ne donnent que des chiffres fort au-dessous de la réalité; cela est inévitable et cela aura toujours lieu.